

## **Diagnóstico de la construcción teórica de investigaciones en comunicación en México**

*Irma Mariana Gutiérrez Morales*

[mariana\\_gmx@yahoo.com](mailto:mariana_gmx@yahoo.com)

Doctora en Ciencias Políticas y Sociales

FES Acatlán, UNAM

El propósito de ponencia es presentar un diagnóstico del estado actual que guarda la construcción teórica de investigaciones en comunicación en México, mediante la identificación y análisis de objetos de estudio y teorías que se manejan en 90 tesis y 120 artículos científicos, elaborados desde el año 2012 a la fecha y publicados en el sistema TESIUNAM o en revistas indexadas.

Se trata de un estudio cuantitativo que desarrolla un análisis a partir de 15 reactivos, para establecer las incidencias de líneas de investigación y temas; elementos del diseño de investigación; marcos teóricos, autores y obras de referencia; enfoques metodológicos y técnicas; tipos de resultados y grado de construcción teórica original.

Los datos obtenidos enfatizan una importante diversidad temática, la preferencia por los enfoques cualitativos en dos de cada tres textos analizados, y por determinados autores y obras de referencia, que conforman una “plataforma común” en estudios de comunicación; así como el bajo nivel de crítica o construcción teórica original. Aunque han existido esfuerzos por forjar una visión integrada de este campo disciplinario, la realidad sigue siendo la fragmentación temática, la versatilidad de objetos de estudio y la multidisciplinariedad en la construcción de marcos teóricos.